
 

 

预备百姓走主的道路 
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引言 

马可从父与子的关系来看福音。序言

开宗明义的宣告：“上帝的儿子，福

音的起头。”福音是有关儿子与天父

的关系。认识上帝的儿子就是认识父

与子的关系。马可福音从以下两节经

文来描述子与父的关系。第一是在 1

章 11 节，“又有声音从天上来说：你

是我的爱子，我喜悦你。第二是在 9

章 7 节：”有一朵云彩来遮盖他们，

也有声音从云彩出来说，这是我的爱

子，你们要听他。”这里我们看到天

父以他的爱与耶稣建立一个密切的关

系，耶稣以子的身份尊敬天父。父与

子之间构成一幅父爱的画面。 
 

福音的本质是父与子的关系 

这对于门徒是意义深长的。门徒都是

耶稣的跟从者，所谓跟从者不只是伴

随于左右的，是跟随耶稣走儿子的道

路，是以耶稣为生命的楷模，最终也

是要成为满有儿子的样式。所以“上

帝的儿子”对于我们就是福音，因为

他就是我们的“道路。” 

在旧约里，以色列人是上帝的选民，

也就被称为儿子。以色列人很容易体

会上帝是天父，特别是摩西与以色列

人在旷野的时候，在哪里，没有水

喝，上帝就给他们水。没食物吃，上

帝就供应吗哪。他们想吃肉，上帝就

供应肉。在这种生活的关系里，他们

很容易感受到上帝是他们的父。但是

历史告诉我们，以色列人后来转去拜

偶像，渐渐的远离天父了。后来他们

遭受到国破家亡的劣运，他们被掳到

异邦之地，这是父亲的管教。只是上

帝这父亲从来没有忘记自己的孩子，

当日期满后，他引导以色列人归回自

己的领土。他们就清楚知道他们对天

父必须是专一的，不可敬拜别的神是

终身的警戒，不可为自己雕刻偶像，

要对上帝存敬畏之心。 
 

今天父亲的形象似乎有些模糊，所以

在教会讲父与子的关系也会存有模

糊。只是我们不是从人世间的父子关

系来推测父与子的启示，而是相反

的，我们是藉着耶稣与父之间的关系

来帮助我们发展人世间的父与子爱的

关系。这种关系当然不限于父与子，

更是一切人与人之间的关系。 
 



 

门徒追问的是：耶稣是谁？我要如何

跟随耶稣？ 

上帝与我们的关系是什么？在回答这

个问题时，我认为首先要问的，耶稣

与父的关系如何？就是耶稣是谁？其

次是，我要如何跟随耶稣？在马可福

音里，基本上整本福音书都在回应这

两个问题。保罗在大马色的路上与复

活的耶稣相遇，他的悔改或说是人生

方向的转变，基本上是在追问两个问

题，就是：你是谁？我当作什么？ 
 

马可福音这样的向我们介绍福音的本

质，它不只是一个好的消息，更不只

是限于给予非信徒的信息。福音一旦

被视为只是给予未信者的信息，福音

就不再是信徒生命经历成长的基础。

只是教会的使命往往只是被局限于向

未信者传福音，向已经信主多年的信

徒来说，福音被视为好像是我已经拥

有了，不再需要的东西。其实不然，

若信徒仍然会软弱甚至犯罪，岂不是

在告诉我们，信徒仍然需要赦罪的福

音吗？我们其实无时无刻都需要福

音，我们与福音是不能分割的。我们

是靠福音得生的，也是靠福音养生

的。 

 

马可所宣告的福音是针对上帝的百

姓；是预备上帝的子民去建立更好的

“父与子的关系”。“将人完完全全

在基督里领到上帝的面前。”教会若

只是看重宣教的使命或忽略福音性改

革的精神及引导教会走向复兴，教会

的宣教事业最终也会停歇。从教会的

历史得到证实，宣教往往是教会复兴

的成果。作为群羊的牧者，教会的领

导，我们需要从“迈向复兴”这个目

标前进。显然复兴不是突然降临的；

“父与子的关系”也不是一日复原

的。教会可以以施洗约翰的事奉作为

“迈向复兴”的异象。 
 

不只是知识而是委身里的体验 

马可福音的写作架构是一条道路。从

加利利直到耶路撒冷的一条路，细看

之下，它也是一条耶稣所走十字架的

苦路。是跟随者走在当中却又不知所

以然的一条路。门徒跟随耶稣处处显

得不知又不敢问他，发言又担心受指

责，一直是自己的心愿与基督意念之

间的矛盾。我们可以断言，福音书中

处处看到门徒的害怕的心理。天国的

奥秘就在这里，认识耶稣是基督，又

因此反省要如何跟随主，就是门徒与

基督的关系。这不只是一种知识方面

的收集，而是生命的相交与交接，其

实就是一种委身的意义。在马可福音

中，门徒其实从始至终未能真正认识

耶稣是谁？让我举例来说明。马可福

音 8 章 22 至 26 节记载耶稣来到伯赛

大医治一名瞎子。比较特别的是在这

个瞎子身上，耶稣竟然两次医治瞎子

才得到完全的痊愈。第一次的医治是

看见，但是却是模糊的，直到第二次

的医治，他完全得到清楚的视线。有

学者尝试要为这个举动作解释，有说

到耶稣太劳累了，因此没有很好的控

制“灵力”，导致不能一次过医治瞎

子。就是没有发现马可是要藉着形式

架构来表达一个重要的主题，就是认

识是一种经历，体会的过程，当中包



 

括许多的失败，误会。而这个认识可

以是从浅进深的真实经历，而下来的

记载是真正表达的内涵。马可福音 8

章 27 至 29 节。耶稣往该撒利亚腓立

比的村庄，他问门徒说，人说我是

谁？门徒回答说：是以利亚，是施洗

约翰，先知里的一位。显然这些回答

都围绕在先知这个形象上，但是与耶

稣的身份尚有一段距离，可以说是模

糊不清的。但是当耶稣问道：你们说

我是谁？彼得的回答其实是正确的：

你是基督。前后也是两次的回答。这

段与之前瞎子的神迹的对比方式，将

认识的内涵表达无遗。 
 

今天是将临节的第二个主日，我愿意

引用三句话来回应马可福音的引言，

并引导大家思想降临节的信息。 

 

一、期盼 

期盼不是坐着等待，我看保罗以农夫

的比喻来描写是很有意义的，他说：

“我栽种了，亚波罗浇灌了，惟一上

帝叫他生长，…你们是上帝所耕种的

田地。”旷野中的呼唤也包含先知性

的信息：一是玛拉基对崇拜轻视的人

的责骂；先知对崇拜的改革的目的是

对上帝的尊敬。第二是以赛亚仆人事

奉、传讲公理。当然这两个事奉的重

点都不能没有“神拣选的仆人”――

他受苦、无惧，但期盼最后百姓必会

复兴。我们说期盼是期盼“在立好的

根基上的工程必然显露，这根基就是

耶稣基督。 

 

二、悔改 

神的百姓没有不悔改的特权，悔改是

神的作为，没有人可叫别人悔改。旷

野发出的呼声，这里有两个背景非常

相似，玛拉基书和以赛亚书 40 章是被

掳归回的百姓，已经 50 年了，百姓是

忘记了神的管教抑或忘记了痛苦？先

知的呼唤对今天你我都有强烈的号召

能力，他曾将你从苦难中拯救出来，

这位父没有忘记他的儿子。这是唤起

被掳的痛苦，抑或一位散失身份者的

回归与安慰。 

洗礼在此处非常重要，它是罪得赦免

的印证，加强了我们的信心。施洗约

翰悔改的洗礼表达了“福音带给我们

生命的动力，是你可以不断地从错

误、抵抗神、罪恶来回转”。所以福

音带给我们的不是停滞、静态，而是

充满活力。不怪乎保罗于罗马书说

“福音本是上帝的大能”；福音宣告

“你可以从新再来一次”。 

 

三、预备心迎接主的复兴 

约翰说：“我是用水给你们施洗，但

他却是用圣灵跟你们施洗。”福音不

单带给我们圣洁的期盼、从罪恶当中

转向上帝的悔改，更是准备我们自己

来迎接那位荣耀的主。马可给我们看

见他所做的是用水的施洗，但复兴的

临到是耶稣基督――用圣灵的施洗。

我们在个人及整体复兴上能扮演什么

角色呢？我们所能做的其实就表达在

约翰这句“我是用水给你们施洗”

里。究竟复兴什么时候临到，这完全

是耶稣的主权。 

 



 

总结 

福音是父与子的关系，我们从认识耶

稣，跟随耶稣经历改变。约翰的事奉

是预备百姓走主的道路，其中是从一

种的期盼、悔改和预备的心来迎接主

开始，这正是福音的起头与我们的关

系。这福音将带给我们有异象、有盼

望，给我们看见自己“走向复兴”，

它开始引导我与父建立美好的关系。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


